

河南地方志资料丛编之三

五四运动在河南



河南地方志资料丛编之三

五四运动在河南

河南省地方志编纂委员会总编辑室编

中州书画社



河南地方志资料丛编之三

五四运动在河南

庞守信 林浣芬

中州书画社

一九八三年·郑州

内 容 提 要

《河南地方志资料丛编》，是由河南省地方志编纂委员会主编的一套综合性的地方志丛书。《五四运动在河南》，内容分三部分：①五四运动在河南的开展情况；②五四时期的中州社团；③教育事业的改革。

全书内容丰富，编辑精细，保存了十分珍贵的历史资料，可供编史修志工作者和研究者参考。

河南地方志资料丛编之三

五四运动在河南

河南省地方志编纂委员会总编辑室编

中 州 书 画 社 出 版
河南第一新华印刷厂印刷
河南省新华书店发行

787×1092毫米16开本 18.25印张 367千字
1983年4月第1版 1983年4月第1次印刷
印数：1—3,100册

统一书号 12219·17 定价 1.56元

前 言

河南，地处中原，曾是中国封建帝王的统治中心，封建势力根深蒂固，孔孟思想的影响年深日久。辛亥革命时，这里是全国极少数未宣布独立的省份之一，以后又处于袁世凯的亲信——赵倜的严密控制之下。

五四运动初期，河南由于禁锢较严且僻处腹地，“一切新思潮、新事业较之沿海各省瞠乎其後”。但是，五四运动的怒涛，很快就波及到河南，在古老的中州大地激起强烈的反响。

五四爱国运动在北京爆发后，河南人民奋起响应。随着运动的发展还声援了全国各地的重大斗争，是全国五四爱国运动不可分割的组成部分。虽然运动的开展与京、津、沪、汉及沿海的发达地区相比，较为迟缓，但当其冲破束缚它的罗网之后，发展迅猛，波及面较广，持续的时间也较长。

五四爱国运动在河南的发展，大体上经历了四个阶段：从一九一九年的纪念“五九”国耻日活动到六月中旬为第一阶段。这个时期主要是青年学生起而响应北京的爱国运动，坚决要求收回青岛，取消一切不平等条约，惩办曹、章、陆卖国贼，拒签“巴黎和约”。从六月下旬到八月中旬为第二阶段。这个时期，爱国运动在全省广大地区迅猛发展，各阶层群众纷纷行动起来，与出卖中原主权的卖国贼展开激烈的斗争。八月中旬以后至一九二〇年初，运动进入第三阶段。全省各地群众开展了声援鲁、闽、津等地人民的正义斗争。第四阶段是从一九二〇年春至年底，河南学生为反对北洋政府与日本直接交涉山东问题等卖国行为进行了罢课斗争。在这一年半的时间内，青年学生和各界爱国人民冲破反动势力的重重阻挠，集会演讲，游行示威，散发传单，发表通电，进行罢课斗争，开展抵制日货运动。据现已查到的当时报刊的不完全记载，运动波及到全省的几十个县份：开封道属的开封、郑县、荥阳、许昌、鄢城、商丘、永城、淮阳、商水、鄢陵、杞县、尉氏、扶沟；汝阳道属的汝南、确山、遂平、正阳、潢川、罗山、信阳、舞阳、南阳、镇平、新蔡；河洛道属的洛阳、临汝、陕县、灵宝、阌乡、卢氏、鲁山、伊阳、宜阳、洛宁；河北道属的安阳、汲县、辉县、沁阳、修武、封丘、浚县等都先后开展了轰轰烈烈的反帝反封建运动。

五四爱国运动的开展，进一步促进了中原人民的民主主义觉悟。他们在斗争中组织了各种进步团体，除五四运动前创办的《心声》杂志社外，开封二中出现了曹靖华等主持的“青年学会”，开封女子师范组织了“女子同志会”，进步文化人梁子恪等也在开封设立了“文化书社”等。“学生界之脑海，如种出土，不择地而丛生”，各种宣传新

思潮的刊物纷纷创办。据当时《新申报》报导，除《心声》外，还有“青年学会”的《青年》刊物，“女子同志会”的《女权》，第一师范学校校刊和《新河南》，河南学生联合会的周刊以及《彰德周刊》、《河洛周刊》等等。在实践斗争的教育下，通过鉴别和比较，他们中的先进分子逐步接受了马克思列宁主义的革命真理，走上与工农相结合的道路，为后来共产党组织在河南的建立，作了思想上和干部上的准备。

五四运动是一次彻底地不妥协地反帝反封建的革命运动。为了继承和发扬河南人民革命斗争的光荣传统，我们从五四运动六十周年前夕开始搜集五四运动在河南的资料。由于五四时期的河南报刊大部散失，只有开封出的《新中州报》保存尚多，京、沪、汉的一些报刊，也登载了河南的部分资料，收录起来尚能反映五四运动在河南的概貌。现将其分为三类编辑，供修志和史学研究者参考。我们恳切希望研究五四运动的专家、学者和五四老人，继续帮助提供线索，发掘史料。

本资料所包括的时间为一九一九年五月至一九二〇年十二月。绝大部分资料录自当年二十多种报刊，少部分资料选自解放后出版的有关书籍。此外，还收入了一些当年“五四”运动参加者的回忆录，分别编在有关部分的原始资料之后。这些回忆录大部分没有发表过，是研究和了解“五四”运动在河南开展情况的珍贵资料；由于事隔久远，文中叙述难免有记忆失实之处，编入本书供读者参考。

为了便于读者使用这些资料，本书目录分为两种：在全书之前，只列分类总目录；每类资料详细目录则分别列于该类资料的前面。在每类资料或每个社团之前，加上编者说明，简要介绍爱国运动的概况或社团的历史、性质及其作用。

在编辑过程中，我们对原来未标点文章、资料都加注了标点，对一些不必要的内容作了删节，对少数文稿改了标题，但对资料的观点、史实都未作改动。

本书资料均按原件进行校对和注释。原件中错漏之处，均分别在其后将正确的字填在括号“（ ）”内。有些明显的错、漏、倒、重之处，则直接更正，不再说明。原件损坏或字迹模糊无法辨认者，一律用“□”表示。有个别文字欠通或需要说明的，均在其后括号内加按语说明。

本资料经我们收集、整理、编辑后，受河南省地方志编纂委员会总编辑室的委托，又进行了审核。这里还需说明的是，在本资料收集之初，任翰、李光一、王全营等同志曾参加了部分工作，在此特致谢意。许多“五四”老人也给我们提供了不少资料，特别是曹靖华同志给予我们很大支持。此外，本书编辑过程中曾得到原河南省历史研究所刘永之、王天奖、郑涵等同志的指导和帮助。北京图书馆、北京大学图书馆、上海图书馆、河南师范大学图书馆和河南省政协文史资料办公室等许多单位的同志们，也给我们提供了许多方便，谨在此一并致谢。由于我们水平所限，本书的缺点和错误在所难免，切望同志们批评指正。

编者 鹿守信 林浣芬

总 目 录

第一部分 五四运动在河南的开展	1—192
一 河南各界积极响应五四运动	3—32
二 河南各界积极开展抵制日货、提倡国货运动	33—78
三 反动军阀赵倜镇压五四爱国运动	79—99
四 反对中原卖国贼的斗争	101—126
五 河南人民声援鲁、闽、津人民的斗争	127—162
六 五四反帝爱国运动在河南的最后一战	163—192
第二部分 五四时期的中州社团	193—254
一 青年学会	195—219
二 心声杂志社	221—239
三 开封文化书社	241—254
第三部分 教育事业的改革	255—285

第 一 部 分

五四运动在河南的开展

一

河南各界积极响应五四运动

目 录

编者说明·····	7
学界·····	9
河南女界召开国耻大会·····	9
河南省立学校联合会纪详·····	9
河南学界全体电·····	10
开封学生联合大会通电·····	10
开封十五校联合发起召开国民大会公启·····	10
十五校联合筹备国民大会·····	11
汴省国民大会情形·····	11
北京学界代表到汴·····	12
汴省国民大会通电·····	12
河南省会学生联合会简章·····	12
豫省力争青岛之第一声·····	13
开封学生议决罢课·····	13
开封学生停课·····	14
河南学生罢课宣言书·····	15
河南学生罢课记·····	15
河南学生罢课之详情——女生激励男生之结果·····	16
豫省学界罢课之现状·····	16
河南学生代表参加全国学生联合会成立大会·····	17
卫辉学生罢课·····	17
各道县学生联合会成立·····	17
辉县学生联合会成立·····	17
豫北学生联合会宣言·····	18
豫北学生联合会简章·····	18
伊县两会成立纪·····	19
宜阳学生联合会成立·····	19
正阳学生联合会宣言·····	20

荣阳学生会宣言	20
河南少年救国宣讲团之创始	21
少年救国讲演团宣言	22
河南少年宣讲团简章	22
其他各界	25
河南省农会电文	25
彰德国民救国团简章	25
彰德的爱国团体	25
彰德各界集会	26
河南救国十人团联合会筹备处宣言及组织办法	26
基督教组织救国会	27
河南省议会公电	27
开封普庆社剧场主人捐演义务戏（一）	28
开封普庆社剧场主人捐演义务戏（二）	28
省立第一师范十人团捐款启事及捐款人名单	28
反动当局破坏学生联合会筹款活动	29
回忆录	30
五四爱国运动在开封 鲁子惠	30
五四爱国运动在安阳 何高民	31

编者说明

“五四”爱国运动在北京爆发后，消息传到河南，省会开封的学生首先起来响应。

“五九”国耻纪念日，压在社会最低层的妇女界，冲破了封建礼教的羁绊，在省立开封女子师范学校举行女界国耻大会，参加者达千余人。有一张女士，以血大书“坚持到底”四字，激励斗志。这是觉醒了的中州妇女，参加爱国运动的先声，对各界人民起了推动作用。

接着，各中等学校学生纷纷集会演讲，高呼“惩办卖国贼”、“还我青岛”、“抵制日货”等口号。古城开封，爱国热情顿时高涨。

五月十二日，开封法政专门学校发起召开省会各校学生联合大会，得到各校学生的支持。十三日，省会各校学生联合大会在法政专门学校举行。到会者有第一师范、第二中学、第一中学、留学欧美预备学校等十五所学校的学生代表一千余人。开封女子师范学校李梦莲校长率领学生代表三十余人到会，并有四位女生登台演说，慷慨激昂，痛陈中国将来之险状。大会议决发出三项通电：电告中国驻巴黎大使馆转告出席“和会”的中国代表，“万勿自屈签字”；致电北京政府总统徐世昌，总理钱能训，“务恳电飭专使力争”，勿在“和约”上屈辱签字；致电参加上海南北议和代表“万恳早日解决时局，一致对外”。大会最后决定筹备召开国民大会，动员各界人民参加爱国运动。

五月十八日，国民大会在第一师范学校举行。到会各界群众达一万一千余人，北京及外省学界代表也出席了会议。相继在会上演说的有学生、教员、工人、农民、职员、省议员等各界代表和来宾三十多人。大会通过四项决议：以河南公民名义要求北京政府再电巴黎专使，如日本不交还青岛，应即退出和会；联络省会十五校学生，组织学生联合会；由省商会通知各县商会，勿再贩运日货；要求河南督军兼省长赵倜，允许学生于假日进行爱国宣传。

这次国民大会是动员各界人民群众参加爱国运动的誓师大会。它震动了各界，影响到全省各地。五月二十四日，彰德（安阳）各界群众召开“国民救国团”成立大会。同时，郑县、洛阳学商各界也积极行动起来，开展爱国运动。省议会和官办的省农会，也分别发出电报，表示支持学生的爱国斗争。

五月中旬，“省会学生联合会”成立。不久，“河南学生联合会”亦宣告成立，总会设在开封，同时在四道（开封、河洛、汝阳、河北）设立总分会。

五月底至六月中旬，开封，卫辉（汲县）等铁路沿线的县市，展开了罢课斗争，声

援北京学生罢课和上海工商学界的“三罢”斗争。

学生的正义斗争，得到各阶层爱国群众的热情支持，并踊跃捐款资助。

反动政府对学生的爱国斗争极为仇视。五月三十一日开封学生罢课后，赵倜即派大批军警包围各校，限制学生出入，禁止集会、演讲和游行，采取软硬兼施的手法，逼迫学生立即复课。学生们“爱国热心百折不回”，充分显示了“五四”青年反帝爱国的高昂斗志。

六月三日，中国工人阶级登上了政治舞台，成为运动的主力军。全国运动的中心地区由北京转移到上海。六月十六日，全国学生联合会和上海成立，河南学生联合会应邀派出代表参加该会成立大会。

鉴于全国运动发展的新形势和军阀赵倜的反动政策给省会爱国运动造成的困难，河南学生联合会决定放暑假后，除留少数学生在开封坚持斗争外，绝大部分学生回到各地城乡，就地发动和组织广大工农群众，开展爱国运动。由于运动发展的不平衡性，一些偏僻地区直到一九二〇年初才正式成立学生联合会和国货维持会等爱国团体。

学 界

河南女界召开国耻大会

自北京学生示威被捕后，……旅汴各校学生亦激于义愤，拟不日发布传单，联络各校定期开全体大会，讨论争回青岛办法，以为北京学生后援云。

五月九日，省垣老府门女师范学校，在本校开一女界国耻大会。到会者千余人，研究抵制日货办法及女子爱国之紧要。有张女士者，对于国家事宜，极抱热忱，当即登台演说。至痛快淋漓之际，竟将中指咬破，以血大书“坚持到底”四字，足证爱国情深。一时满座顿现悲状，甚有忧愤泣下者。所谓巾帼英雄，不让须眉，信然。

（《河声日报》1919年5月10日、27日）

河南省立学校联合会纪详

五月十二日上午十点钟，先由法校开一学生全体大会，表决联合各校共同进行。……决定于十三日午后一句钟开会。法校学生先推定各班代表为招待员，齐裕芭为主席，沙书春、倪向辰为速记。先后到会者有第一师范、农业专门、矿务、第一中学、第二中学、军士、甲种农业、甲种工业、甲种商业、留美预备、女子师范、监狱（学校）、济汴、育才馆各校学生不下千余人。由主席摇铃开会，报告开会宗旨，略谓敝校鉴于中国之外交失败，与国家存亡有关，将来山东断送，南北隔绝，可危孰甚。故不揣冒昧特由敝校召集同志开一联合大会。今蒙诸同志不弃，惠然蒞临敝校，不胜欢迎之至。但本会之目的，虽以保我主权、补救外交为前提，然进行手续总以不逾常规为首要。各同志如有意见，即请登台演说。

主席宣告毕，首由第一师校李宏毅、第一中学武朝俊、第二中学许逢熙、矿务学校汤治中、甲种商业学校叶民新、甲种工业学校李守信、法政专门杨仪山、蒲祖芬、留美预备王楹山、甲种农校侯国楹、法政专门卢群化、监狱学校王德超、军士学校王抡基、济汴学校王寅斗、女子师校任焕坤、军士学校陈云青、矿务学校胡汝奇、甲种农校何鹏程、济汴学校白受咸、女子师校张静君、许卫君、育才馆侯一晋、女子师校刘巽章、法政专门杨絮君，相继演说，慷慨激昂，声泪俱下。

（汉口《国民新报》1919年5月22日）

河南学界全体电

北京大总统、国务院钧鉴：

山东问题，外交失败，关系存亡，危险万状。恳电飭巴黎专使据理力争，即脱会亦所不惜。全豫人民，誓为后盾。沥血陈词，无任迫切。

河南学界全体公叩蒸①

（《晨报》1919年5月12日）

注① 蒸日，即十日。

开封学生联合大会通电①

（一）巴黎中国使馆转陆、王、顾、施专使公鉴：青岛问题存亡所关，生等誓死为外交后援，务恳力争，万勿自屈签字。

（二）北京大总统、国务总理钧鉴：青岛问题存亡所关，生等誓死为外交后援，务恳电飭专使力争，万勿自屈签字。

（三）上海和会唐、朱各代表公鉴：外交失败，半由内讧，除电专使力争外，诸公主持和议，万恳早日解决时局，一致对外。沥血陈词，毋任迫切！

河南省会中学以上十五学校全体学生同叩

（《开封学生集会》，《申报》1919年5月18日）

注① 五月十三日，开封十五校学生代表千余人，在法政专门学校大讲堂举行联合大会。

开封十五校联合发起召开国民大会公启

径启者，慨自国贼媚倭，外交失败，青岛问题顿现悲观。所幸人心未死，民气犹生，全国奋起，驰电呼号。我豫同人亦附骥尾。然此乃消极办法，非积极行动。当此国家存亡之日，正匹夫尽责之时。同人等由鉴于此，爰议本月十八日，自上午八时起，在师范操场开国民大会，以资研究而策进行。凡我爱国诸同胞，届时务祈驾临，同人等不胜欢迎之至。此启。

（《青岛失败后之河南》，《时报》1919年5月24日）

十五校联合筹备国民大会

河南法政专门学校，日前为山东问题外交失败，特停课一小时，研究对待办法。首由教务长赵淑平演说，略谓：中国外交在前清时即为曹、章、陆所左右，此次青岛外交失败，早为识者所预料。吾人断不能坐以待亡，只得联络同胞，誓死力争。举动文明，第一守秩序，第二贵精神。诚能如斯坚持到底，或可小补。望大家一致进行为禱。众鼓掌。次由教员王少湘君演说，谓：山东问题关系河南最为迫切，盖唇亡则齿寒，拔毛必连茹。山东一去，堂奥大开，内地难保。那时节欲为印度、朝鲜、埃及恐犹不可得，不如早图对待办法，以为将来生存之地。我们文人手无寸铁，但凭真正爱国血性，即可扫荡群魔；只看同胞毅力如何，望深体斯言。众鼓掌。当即推定各班代表，向各学校分途接洽。并于星期日下午二点钟，在法政学校开代表会议，研究将来进行办法。及期到者十五校，在法政大讲堂开代表会议，讨论青岛问题。议决必须散布传单，联合各界开一公民大会，始克唤醒一般睡狮。众赞成。即拟定下星期假第一师范操场为会址，并推法政代表担任交涉事宜，育才馆代表担任编辑公启，第一师范担任会场布置，其他（各校代表）或担任散布，或担任粘贴，分头进行。其向巴黎、北京、上海各处通电，即筹办公民大会等费，盖由学生自为捐集。此种热诚爱国，殊令人钦佩。

（《新申报》1919年5月28日）

汴省国民大会情形

汴垣自闻京城各校学生发生爱国举动后，即联合十五校开会，议决筹备国民大会。记者昨至开封车站，见站内满贴日人种种图画，极为触目惊心。兹将大会情形，纪之如下：

十八日上午八点钟，各界在师范操场开国民大会。到者一万一千余人，男东女西，鱼贯而入，秩序井然，毫无凌乱，精神贯注，始终如一。会场之内布置尤为严肃整齐；并绘有日人欺压中国人民及亡国奴之惨状等图；大书“还我青岛”、“誓死力争”、“大丈夫只知有国不知有家”、“宁为玉碎，勿为瓦全”、“抵制日货，提倡国货”等字样。开会演说时，众皆感动，甚至流涕痛哭。首由省议员杨子猷主席，报告开会宗旨，次由大同报经理张干丞、省议员王幼侨、来宾杜秀升、北京学界代表陆甫平、女子师范学生张静、矿务教员金德齐、附属小学学生郭竞武、舒寿年、法政教员阮春波、第一师范学生赵荫棠、第二中学教员贡廪、甲种工业教员周汝镛、女子师范宋季芳、省议